

Sesiones de Posters

Propiedades psicométricas del Psychopathic Personality Traits en adultos internos de penitenciarias

Resett, Santiago^{*a}; Rodriguez, Lucas Marcelo^{a,b}

^a Universidad Católica Argentina, Paraná, Argentina

^b CONICET, Paraná, Argentina

*resettsantiago@gmail.com

RESUMEN

Introducción: la psicopatía es un importante constructo, pero cuya operacionalización genera confusión en la comunidad científica debido a que se lo ha asimilado con el trastorno de la conducta antisocial. Boduszeck et al. (2016) desarrollaron el Psychopathic Personality Traits Scale (PPTS) para medir la psicopatía a partir de una evaluación basada puramente en la psicopatía y sin ningún indicador comportamental. En los países de la América Latina, como la Argentina, la psicopatía ha sido escasamente estudiada en los internos de unidades penitenciarias. **Objetivos:** examinar la estructura del PPTS y su consistencia interna y determinar si los rasgos de la personalidad psicopática eran un predictor del bullying en adultos varones reclusos en penitenciarias. **Método:** una muestra de 328 internos masculinos de penitenciarias de la Argentina (edad media = 34,44) contestaron dicha escala que se compone de 28 preguntas con cinco alternativas de respuesta y la Escala de Bullying de Ireland. **Resultados:** arrojaron un KMO = 0,87 y prueba de Bartlett $\chi^2(378) = 2687,07$ $p = 0,001$ que explicaban una varianza del 49%, con una estructura similar a la del autor de cuatro dimensiones (falta de

responsabilidad afectiva, falta de responsabilidad cognitiva, manipulación interpersonal y egocentrismo). Las alfas de Cronbach para la falta de responsabilidad afectiva era 0,68; para la falta de responsabilidad cognitiva el valor era 0,69; para manipulación interpersonal era 0,79 y para egocentrismo era 0,72, mientras que los valores Omega de McDonalds se hallaban por encima de .70 para todas las subescalas. Los puntajes del PPTS predecían las formas de bullying con $R^2 = 17\%$, 19% , 13% y 21% , para bullying físico, verbal, a la propiedad e indirecto, respectivamente. **Discusión:** el PPTS presentaría evidencia de adecuadas propiedades psicométricas, como lo indican la predicción de todas las formas de bullying, y un avance en la medición de la psicopatía.

Palabras Clave:

psicopatía; PPTS; rasgos; penitenciarias.

Higiene de sueño y consumo de sustancias tóxicas en músicos de rock

Saavedra, Antonella^a; Resett, Santiago^{*a,b}

^a Universidad Argentina de la Empresa, Buenos Aires, Argentina

^b CONICET, Buenos Aires, Argentina

*resettsantiago@gmail.com

RESUMEN

Introducción: la higiene de sueño es un importante constructo psicosocial, principalmente en poblaciones que llevan a cabo trabajos por la noche. Pocas investigaciones se han realizado a este respecto en músicos de rock argentinos. **Objetivos:** analizar si existía una relación entre la higiene del

importante fomentar situaciones de lectura desde los primeros meses de vida.

Palabras Clave:

lectura compartida, interacciones madre-bebé, desarrollo simbólico

El efecto del Estatus Social y la Legitimidad en las decisiones durante los Juegos del Ultimátum y del Dictador

Mola, Débora J.^{a, b}; Herrero Aubone, María Angeles^b; Reyna, Cecilia^{a, b}

^a Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIPsi-CONICET-UNC).

^b Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Córdoba.
^{*}debora.mola@unc.edu.ar

RESUMEN

Introducción. El estatus social (ES) afecta la distribución de los recursos. Sin embargo, en la Economía Comportamental (EC) no hay evidencia suficiente sobre la interacción con la legitimidad de la obtención del ES ni del efecto del ES de otros/as (ESOt) en las decisiones económicas. **Objetivo.** Comparar el efecto de la modalidad de obtención del ES, el nivel de ES y del ESOt en el Juego del Ultimátum (JU) y del Dictador (JD) en 81 estudiantes de Córdoba de 18 a 25 años. **Metodología.** Condujimos un experimento online con un diseño factorial incompleto con tres factores intra-sujetos (modalidad de obtención del ES: legítimo e ilegítimo; nivel de ES: alto y bajo; nivel de ESOt: alto, medio y bajo). Primero las personas completaron la Tarea BEAST y obtuvieron el ES de manera legítima o ilegítima. Luego jugaron al JU y al JD recibiendo y ofreciendo dinero a personas con un ES distinto al suyo. **Resultados.** En el JU encontramos efecto de la modalidad de obtención y del ES. Cuando los/as participantes obtuvieron el ES de manera legítima y tenían un ES alto rechazaron más ofertas injustas que cuando tenían un ES bajo. En el JD no observamos un efecto de la modalidad de obtención del ES pero sí del ES y del ESOt. Específicamente, cuando los/as participantes tenían un ES bajo

ofrecieron más dinero que cuando tenían un ES alto. Además, ofrecieron más dinero a sus compañeros/as con ES alto que a sus compañeros/as con ES medio.

Discusión. Los resultados sugieren que el ES, el ESOt y la legitimidad afectan la distribución del dinero en el JU y el JD. No obstante, sería relevante replicar el estudio para obtener resultados más robustos en la EC.

Palabras Clave:

estatus social, legitimidad, juego del dictador, juego del ultimátum

Propiedades psicométricas del Cuestionario de Autoeficacia de Rechazo al Cannabis en una muestra chilena

Mardonez, Antonia^a; Soto, Marcela^{*, b}; Vergés, Alvaro^c

^a Departamento de Psicología, Universidad de Chile, Santiago, Chile

^b Escuela de Psicología, Pontificia Universidad Católica de Chile, Santiago, Chile

^c Escuela de Psicología, Universidad de los Andes, Santiago, Chile

^{*}misoto5@uc.cl

RESUMEN

Introducción: El consumo de cannabis constituye un problema particularmente prevalente y dañino cuando se inicia a temprana edad. En Chile se ha reportado un elevado consumo de drogas en el último tiempo, encontrándose entre los países con mayor consumo de cannabis en el continente. La autoeficacia de rechazo es un predictor asociado al consumo de drogas, por lo que es clave contar con escalas validadas para evaluar este constructo. El *Cuestionario de Autoeficacia de Rechazo al Cannabis*, que mide las creencias que un individuo tiene respecto de su capacidad para resistirse a consumir cannabis en distintas situaciones, es una alternativa que ha sido utilizada para evaluar este importante predictor de consumo. Considerando la inexistencia de instrumentos validados que midan el constructo de autoeficacia de rechazo al cannabis en el país, el objetivo del estudio fue validar el uso del